
Herzlich Willkommen zur

Besprechung zum Refresher 2023



Refresher 2023

1.) SR + OSR:  

 Spieler A trifft den Ball mit dem Rahmen und er fliegt weit hinter die Grundlinie von 
Spieler B. Spieler B fällt der Ball auf den Fuß bevor er im Aus aufkommt. Wie ist die 
richtige Entscheidung? 

a) Punkt für Spieler A 

b) Punkt für Spieler B 
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ITF-Regel 24 g)

1.) SR + OSR:  

 Spieler A trifft den Ball mit dem Rahmen und er fliegt weit hinter die Grundlinie von 
Spieler B. Spieler B fällt der Ball auf den Fuß bevor er im Aus aufkommt. Wie ist die 
richtige Entscheidung? 

a) Punkt für Spieler A 

b) Punkt für Spieler B 

 



Refresher 2023

2.) SR + OSR:  

Wer darf eine*n Spieler* in bei einem Jugendturnier während einer Behandlungspause 
behandeln? (Mehrere Antworten sind korrekt) 

a).Turnier-Physiotherapeut 

b) Eltern 

c) andere Jugendliche 

d) auf der Anlage befindliche Ärzte und Physiotherapeuten 
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Grundsätzlich gibt es keine Einschränkungen wer behandeln darf.

2.) SR + OSR:  

Wer darf eine*n Spieler* in bei einem Jugendturnier während einer Behandlungspause 
behandeln? (Mehrere Antworten sind korrekt) 

a).Turnier-Physiotherapeut 

b) Eltern 

c) andere Jugendliche 

d) auf der Anlage befindliche Ärzte und Physiotherapeuten 
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3.) SR + OSR: 

Spiel ohne Schiedsrichter. Nach einem längeren Ballwechsel ruft Spieler B „aus“. Spieler A 
bezweifelt sofort diese Entscheidung und will den Abdruck sehen. Spieler B hat diesen 
jedoch schon weggewischt und sagt: „Ich zähle auf meiner Seite. Der Punkt zählt für mich.“ 
Was ist richtig? 

a) Der Punkt zählt für Spieler B, da er auf seiner Seite entscheidet. 

b) Der Punkt zählt für Spieler A, da B den Abdruck absichtlich weggewischt hat. 

c) Der Ballwechsel wird wiederholt. 
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3.) SR + OSR: 

Spiel ohne Schiedsrichter. Nach einem längeren Ballwechsel ruft Spieler B „aus“. Spieler A 
bezweifelt sofort diese Entscheidung und will den Abdruck sehen. Spieler B hat diesen 
jedoch schon weggewischt und sagt: „Ich zähle auf meiner Seite. Der Punkt zählt für mich.“ 
Was ist richtig? 

a) Der Punkt zählt für Spieler B, da er auf seiner Seite entscheidet. 

b) Der Punkt zählt für Spieler A, da B den Abdruck absichtlich weggewischt hat. 

c) Der Ballwechsel wird wiederholt. 

 

Spiel ohne Schiedsrichter
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4.) SR + OSR:  

Spiel ohne Schiedsrichter. Der Aufschläger ist bereit, der Rückschläger verzögert aber 
indem er zum Handtuch geht, den 3. Ball aus der Ecke holt, seine Schuhe bindet usw. 
Welche Aussagen sind korrekt? (Mehrere Antworten sind korrekt): 

a) Der Rückschläger muss in einer angemessenen Zeit bereit sein.  

b) Der Rückschläger muss spätestens nach 25 Sekunden bereit sein. 

c) Der Rückschläger muss sich dem Rhythmus des Aufschlägers anpassen. 

d) Der Rückschläger muss spätestens nach  20 Sekunden bereit sein. 
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4.) SR + OSR:  

Spiel ohne Schiedsrichter. Der Aufschläger ist bereit, der Rückschläger verzögert aber 
indem er zum Handtuch geht, den 3. Ball aus der Ecke holt, seine Schuhe bindet usw. 
Welche Aussagen sind korrekt? (Mehrere Antworten sind korrekt): 

a) Der Rückschläger muss in einer angemessenen Zeit bereit sein.  

b) Der Rückschläger muss spätestens nach 25 Sekunden bereit sein. 

c) Der Rückschläger muss sich dem Rhythmus des Aufschlägers anpassen. 

d) Der Rückschläger muss spätestens nach  20 Sekunden bereit sein. 

 
ITF-Regel 21
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5.) SR + OSR:  

DTB-Ranglistenturnier, Sandplatz, kein Stuhlschiedsrichter. Der OSR hat den letzten 
Ballwechsel nicht gesehen und wird zu einem Streitfall auf den Platz gerufen. Der OSR 
stellt den Spielstand fest: 1. Satz 3:3 30:30. Die Spielerinnen schildern übereinstimmend 
folgende Situation: Spielerin A hat den 1. Aufschlag gemacht. Spielerin B zögert kurz, weil 
sie unsicher ist, ob der Ball die Linie noch berührt hat. Trotzdem returniert sie den Ball ins 
Feld von A, ohne das Spiel zu unterbrechen (kein „Aus“-Ruf und kein Handzeichen). A 
unterbricht das Spiel und reklamiert den Punkt für sich, da sie den 1. Aufschlag auf der 
Linie gesehen hat und durch das Zögern von B behindert worden sei. 

a. Der OSR bittet A und B, die Ballmarke des Aufschlags zu zeigen. Beide Spielerinnen sind sich 

über die Ballmarke einig. Der OSR prüft die Ballmarke entscheidet wie folgt: Der Ball hat die 
Linie berührt. Das Zögern von B wird nicht als Behinderung gewertet. B erhält den Punkt. Das 

Spiel wird beim Stand von 3:3 30:40 fortgesetzt. 

b. Das Zögern von B wird als absichtliche Behinderung gewertet. A erhält den Punkt. Das Spiel 

wird beim Stand von 3:3 40:30 fortgesetzt. 

c. Das Zögern von B wird nicht als Behinderung gewertet. B erhält den Punkt. Das Spiel wird 
beim Stand von 3:3 30:40 fortgesetzt. Da B nicht offiziell gestoppt hat, brauche ich die Marke 

nicht zu checken. 

d. Das Zögern von B wird als unabsichtliche Behinderung gewertet. Der Punkt wird wiederholt. 

B wird informiert, dass B beim nächsten Mal den Punkt verliert. Das Spiel wird beim Stand von 

30:30 fortgesetzt. 

e. Bei solchen Situationen gebe ich „2 Neue!“, denn ich habe es ja nicht gesehen (also 

Punktwiederholung, 1. Aufschlag) 
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5.) SR + OSR:  

DTB-Ranglistenturnier, Sandplatz, kein Stuhlschiedsrichter. Der OSR hat den letzten 
Ballwechsel nicht gesehen und wird zu einem Streitfall auf den Platz gerufen. Der OSR 
stellt den Spielstand fest: 1. Satz 3:3 30:30. Die Spielerinnen schildern übereinstimmend 
folgende Situation: Spielerin A hat den 1. Aufschlag gemacht. Spielerin B zögert kurz, weil 
sie unsicher ist, ob der Ball die Linie noch berührt hat. Trotzdem returniert sie den Ball ins 
Feld von A, ohne das Spiel zu unterbrechen (kein „Aus“-Ruf und kein Handzeichen). A 
unterbricht das Spiel und reklamiert den Punkt für sich, da sie den 1. Aufschlag auf der 
Linie gesehen hat und durch das Zögern von B behindert worden sei. 

a. Der OSR bittet A und B, die Ballmarke des Aufschlags zu zeigen. Beide Spielerinnen sind sich 

über die Ballmarke einig. Der OSR prüft die Ballmarke entscheidet wie folgt: Der Ball hat die 
Linie berührt. Das Zögern von B wird nicht als Behinderung gewertet. B erhält den Punkt. Das 

Spiel wird beim Stand von 3:3 30:40 fortgesetzt. 

b. Das Zögern von B wird als absichtliche Behinderung gewertet. A erhält den Punkt. Das Spiel 

wird beim Stand von 3:3 40:30 fortgesetzt. 

c. Das Zögern von B wird nicht als Behinderung gewertet. B erhält den Punkt. Das Spiel wird 
beim Stand von 3:3 30:40 fortgesetzt. Da B nicht offiziell gestoppt hat, brauche ich die Marke 

nicht zu checken. 

d. Das Zögern von B wird als unabsichtliche Behinderung gewertet. Der Punkt wird wiederholt. 

B wird informiert, dass B beim nächsten Mal den Punkt verliert. Das Spiel wird beim Stand von 

30:30 fortgesetzt. 

e. Bei solchen Situationen gebe ich „2 Neue!“, denn ich habe es ja nicht gesehen (also 

Punktwiederholung, 1. Aufschlag) 

 

ITF-Regel 26 Behinderung
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6.) SR + OSR:  

 Doppel A/B vs. C/D. Beim Stand von 3:2 im Tiebreak fällt auf, dass irrtümlicherweise 
Spieler C statt B beim letzten Ballwechsel aufgeschlagen hat. Wie ist die korrekte 
Entscheidung? 

a) Der Punkt bleibt bestehen und das Doppel C/D ist an der Reihe mit Aufschlag. 

b) Der Punkt bleibt bestehen und das Doppel A/B ist an der Reihe mit Aufschlag. 

c) Der Punkt wird wiederholt und das Doppel C/D ist an der Reihe mit Aufschlag. 

d) Der Punkt wird wiederholt und das Doppel A/B ist an der Reihe mit Aufschlag. 
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6.) SR + OSR:  

 Doppel A/B vs. C/D. Beim Stand von 3:2 im Tiebreak fällt auf, dass irrtümlicherweise 
Spieler C statt B beim letzten Ballwechsel aufgeschlagen hat. Wie ist die korrekte 
Entscheidung? 

a) Der Punkt bleibt bestehen und das Doppel C/D ist an der Reihe mit Aufschlag. 

b) Der Punkt bleibt bestehen und das Doppel A/B ist an der Reihe mit Aufschlag. 

c) Der Punkt wird wiederholt und das Doppel C/D ist an der Reihe mit Aufschlag. 

d) Der Punkt wird wiederholt und das Doppel A/B ist an der Reihe mit Aufschlag. 

 

ITF-Tennisregeln: Regel 27 – Berichtigung von Irrtümern
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7.) SR + OSR:  

 Wieviele Turniere darf ein Spieler parallel melden bzw. spielen? 

a) nur 1 Turnier 

b) 2 Turniere 

c) 3 Turniere 

d) soviele Turniere wie er/sie möchte 
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7.) SR + OSR:  

 Wieviele Turniere darf ein Spieler parallel melden bzw. spielen? 

a) nur 1 Turnier 

b) 2 Turniere 

c) 3 Turniere 

d) soviele Turniere wie er/sie möchte 

 

DTB-TO: § 22
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8.) SR + OSR:  

Ein Spieler wurde bereits wegen Zeitüberschreitung gemaßregelt. Im weiteren Verlauf ist 
er nochmals bei seinem eigenen Aufschlag zu langsam. Wie ist die korrekte Maßregel? 

 

a) Zeitüberschreitung - Punktverlust 

b) Zeitüberschreitung - Aufschlagfehler 

c) Spielverzögerung - Punktverlust 

d) Spielverzögerung - Aufschlagfehler 
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8.) SR + OSR:  

Ein Spieler wurde bereits wegen Zeitüberschreitung gemaßregelt. Im weiteren Verlauf ist 
er nochmals bei seinem eigenen Aufschlag zu langsam. Wie ist die korrekte Maßregel? 

 

a) Zeitüberschreitung - Punktverlust 

b) Zeitüberschreitung - Aufschlagfehler 

c) Spielverzögerung - Punktverlust 

d) Spielverzögerung - Aufschlagfehler 

 

DTB-Verhaltenskodex 
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9.) SR + OSR:  

 Bei einem Jugendturnier im Match-Tiebreak werden Sie zu einer Spielstandsdiskussion 
gerufen. Beide Spielerinnen behaupten, dass sie 4:3 führen. Sie versuchen die Punkte 
gemeinsam mit den Spielerinnen zu rekonstruieren und stellen fest, dass der dritte Punkt 
beim Aufschlag von A unklar ist. Wie geht es weiter? 

a) 3:3 und A schlägt auf 

b) 3:3 und B schlägt auf 

c) 1:1 und A schlägt auf 

d) 1:1 und B schlägt auf 

 



Refresher 2023

9.) SR + OSR:  

 Bei einem Jugendturnier im Match-Tiebreak werden Sie zu einer Spielstandsdiskussion 
gerufen. Beide Spielerinnen behaupten, dass sie 4:3 führen. Sie versuchen die Punkte 
gemeinsam mit den Spielerinnen zu rekonstruieren und stellen fest, dass der dritte Punkt 
beim Aufschlag von A unklar ist. Wie geht es weiter? 

a) 3:3 und A schlägt auf 

b) 3:3 und B schlägt auf 

c) 1:1 und A schlägt auf 

d) 1:1 und B schlägt auf 

 

Spiel ohne Schiedsrichter
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10.) SR + OSR:  

Bei einem Jugendturnier in der AK U11 geht Spieler A nach dem Einschlagen auf die 
Toilette. Nach dem ersten Satz möchte Spieler A nochmals zur Toilette. Welche Aussage ist 
korrekt? 

a) Spieler A kann nochmal zur Toilette, da er seine Toilettenpause noch nicht genutzt hat. 

b) Spieler A kann nur auf eigene Zeit zur Toilette und wird nach dem Verhaltenskodex mit 

Zeitüberschreitung gemaßregelt, wenn er nicht rechtzeitig zurück ist. 

c) Spieler A kann nur auf eigene Zeit zur Toilette und wird nach dem Verhaltenskodex mit 

Spielverzögerung gemaßregelt, wenn er nicht rechtzeitig zurück ist. 

d) Spieler A darf nicht mehr zur Toilette. 
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10.) SR + OSR:  

Bei einem Jugendturnier in der AK U11 geht Spieler A nach dem Einschlagen auf die 
Toilette. Nach dem ersten Satz möchte Spieler A nochmals zur Toilette. Welche Aussage ist 
korrekt? 

a) Spieler A kann nochmal zur Toilette, da er seine Toilettenpause noch nicht genutzt hat. 

b) Spieler A kann nur auf eigene Zeit zur Toilette und wird nach dem Verhaltenskodex mit 

Zeitüberschreitung gemaßregelt, wenn er nicht rechtzeitig zurück ist. 

c) Spieler A kann nur auf eigene Zeit zur Toilette und wird nach dem Verhaltenskodex mit 

Spielverzögerung gemaßregelt, wenn er nicht rechtzeitig zurück ist. 

d) Spieler A darf nicht mehr zur Toilette. 

 

DTB TO Spielregeln analog zu Damen/Herren §37.4
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11.) nur OSR:  

Meyer spielt beim Medenspiel der Herren 40 gegen Müller. Meyer verliert den ersten Satz 
5:7. Müller liegt im 2.Satz 1:3 zurück, hat Konditionsprobleme und bietet Meyer an, den 
2.Satz zu schenken und gleich einen Match Tiebreak zu spielen. Was ist die richtige 
Reaktion des Oberschiedsrichters? 

a) Ist kein Problem, Sie stimmen zu. 

b) Sie weisen Müller daraufhin, dass er entweder das Match komplett aufgeben kann oder normal 

weiterspielen muss. 
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11.) nur OSR:  

Meyer spielt beim Medenspiel der Herren 40 gegen Müller. Meyer verliert den ersten Satz 
5:7. Müller liegt im 2.Satz 1:3 zurück, hat Konditionsprobleme und bietet Meyer an, den 
2.Satz zu schenken und gleich einen Match Tiebreak zu spielen. Was ist die richtige 
Reaktion des Oberschiedsrichters? 

a) Ist kein Problem, Sie stimmen zu. 

b) Sie weisen Müller daraufhin, dass er entweder das Match komplett aufgeben kann oder normal 

weiterspielen muss. 

 

Es gibt keine Möglichkeit lt. den Spielregeln, Punkte abzuschenken.



Refresher 2023

12.) nur OSR:   

Das Sign-In zu einem Herren-Ranglistenturnier endet am Freitag um 15.00 Uhr. Der 
topgesetzte Spieler Schmidt ist bereits um 14.15 Uhr auf der Anlage und sitzt auf der 
Terrasse des Clubhauses mit anderen Spielern. In reger Diskussion verpasst er, sich bei der 
Turnierleitung zu melden und in die Sign-In-Liste einzutragen. Der Spieler Meyer war 
ohne zu melden auf die Anlage gekommen und hatte sich in die Sign-In-Liste rechtzeitig 
eingetragen. Wie verfahren Sie, wenn ansonsten alle anderen Spieler sich eingetragen 
haben. (Mehrere Antworten sind richtig!) 

a)   Da der Spieler Schmidt seit 14.15 Uhr auf der Anlage war, darf er auch mitspielen, egal ob er 

sich eingetragen hat oder nicht. 

b)    Die Spieler Schmidt und Meyer dürfen nicht mitspielen. 

c)   Der Spieler Meyer rückt noch ins Feld, weil der Platz von Schmidt freigeworden ist, da dieser 

nicht spielen darf, weil er sich nicht eingetragen hat. 

d)   Der Spieler Schmidt kann nur noch mitspielen, wenn er eine Wildcard bekommt. In dem Fall 

kann Spieler Meyer nicht mitspielen. 
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12.) nur OSR:   

Das Sign-In zu einem Herren-Ranglistenturnier endet am Freitag um 15.00 Uhr. Der 
topgesetzte Spieler Schmidt ist bereits um 14.15 Uhr auf der Anlage und sitzt auf der 
Terrasse des Clubhauses mit anderen Spielern. In reger Diskussion verpasst er, sich bei der 
Turnierleitung zu melden und in die Sign-In-Liste einzutragen. Der Spieler Meyer war 
ohne zu melden auf die Anlage gekommen und hatte sich in die Sign-In-Liste rechtzeitig 
eingetragen. Wie verfahren Sie, wenn ansonsten alle anderen Spieler sich eingetragen 
haben. (Mehrere Antworten sind richtig!) 

a)   Da der Spieler Schmidt seit 14.15 Uhr auf der Anlage war, darf er auch mitspielen, egal ob er 

sich eingetragen hat oder nicht. 

b)    Die Spieler Schmidt und Meyer dürfen nicht mitspielen. 

c)   Der Spieler Meyer rückt noch ins Feld, weil der Platz von Schmidt freigeworden ist, da dieser 

nicht spielen darf, weil er sich nicht eingetragen hat. 

d)   Der Spieler Schmidt kann nur noch mitspielen, wenn er eine Wildcard bekommt. In dem Fall 

kann Spieler Meyer nicht mitspielen. 

 

DTB-TO § 27 Anwesenheitslist (sign-in)
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13.) nur OSR:   

 Bei einem Herren-A 6-Turnier ist ein Spieler zu seinem Halbfinale nicht angetreten und 
nicht erschienen. Welche Aussagen stimmen? (Mehrere Antworten sind korrekt) 

a) Das Turnier ist zur Auszahlung des Preisgeldes an den nicht angetretenen Spieler verpflichtet, 

wenn in der Turnierausschreibung nichts anderes geregelt ist. 

b) Das Turnier muss das Geld nicht ausbezahlen, wenn in der Ausschreibung stand, dass es nur 

Preisgeld für die erreichte Runde bei Antritt gibt. 

c) Nach DTB-Turnierordnung erhält der Teilnehmer das Preisgeld der erreichten Runde. 
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13.) nur OSR:   

 Bei einem Herren-A 6-Turnier ist ein Spieler zu seinem Halbfinale nicht angetreten und 
nicht erschienen. Welche Aussagen stimmen? (Mehrere Antworten sind korrekt) 

a) Das Turnier ist zur Auszahlung des Preisgeldes an den nicht angetretenen Spieler verpflichtet, 

wenn in der Turnierausschreibung nichts anderes geregelt ist. 

b) Das Turnier muss das Geld nicht ausbezahlen, wenn in der Ausschreibung stand, dass es nur 

Preisgeld für die erreichte Runde bei Antritt gibt. 

c) Nach DTB-Turnierordnung erhält der Teilnehmer das Preisgeld der erreichten Runde. 

 

DTB-TO §20 t Inhalt Ausschreibung / § 41 Preisgeld 



Refresher 2023

14.) nur OSR:   

Können Nennungen von Spielern ohne Begründung zurückgewiesen werden? 

a) Ja. 

b) Nein. Die Stelle, die das Turnier genehmigt hat, muss über die Gründe informiert werden. 

c) Nein. Dem Spieler muss der Grund mitgeteilt werden. 
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14.) nur OSR:   

Können Nennungen von Spielern ohne Begründung zurückgewiesen werden? 

a) Ja. 

b) Nein. Die Stelle, die das Turnier genehmigt hat, muss über die Gründe informiert werden. 

c) Nein. Dem Spieler muss der Grund mitgeteilt werden. 

 

DTB TO § 21.4 Abgabe der Nennung
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15.) nur OSR:  

Das 32er Hauptfeld eines Herren-Ranglistenturniers beginnt am Freitag um 10.00 Uhr. Am 
Vortag um 14.00 Uhr sagt die Nummer 1 der Setzliste krankheitsbedingt ab. Sie haben 
leider keinen Nachrücker mehr zur Verfügung. Wie verfahren Sie? 

a) Der Spieler an der Setzposition 1 wird aus dem Tableau gelöscht und an die Stelle kommt eine 

Rast, da kein Nachrücker vorhanden ist. 

b) Die Setzung muss berichtigt werden. Der Spieler mit der Setzposition 2 kommt in die 1. Zeile 

des Auslosungsplans. An die Stelle der Nr. 2 wird eine Rast ins Tableau geschrieben. 

c) Die Setzung muss berichtigt werden. Die Nr. 5 der Setzliste rückt an die Stelle der Nr. 1. An 

die Stelle der Nr. 5 rückt der Beste ungesetzte Spieler (Nr. 9 der Setzliste). Die dann 

freigewordene Stelle wird durch eine Rast aufgefüllt. 

d) Die Setzung wird nicht berichtet. Der Gegner der Nr. 1 kommt ohne Spiel weiter 
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15.) nur OSR:  

Das 32er Hauptfeld eines Herren-Ranglistenturniers beginnt am Freitag um 10.00 Uhr. Am 
Vortag um 14.00 Uhr sagt die Nummer 1 der Setzliste krankheitsbedingt ab. Sie haben 
leider keinen Nachrücker mehr zur Verfügung. Wie verfahren Sie? 

a) Der Spieler an der Setzposition 1 wird aus dem Tableau gelöscht und an die Stelle kommt eine 

Rast, da kein Nachrücker vorhanden ist. 

b) Die Setzung muss berichtigt werden. Der Spieler mit der Setzposition 2 kommt in die 1. Zeile 

des Auslosungsplans. An die Stelle der Nr. 2 wird eine Rast ins Tableau geschrieben. 

c) Die Setzung muss berichtigt werden. Die Nr. 5 der Setzliste rückt an die Stelle der Nr. 1. An 

die Stelle der Nr. 5 rückt der Beste ungesetzte Spieler (Nr. 9 der Setzliste). Die dann 

freigewordene Stelle wird durch eine Rast aufgefüllt. 

d) Die Setzung wird nicht berichtet. Der Gegner der Nr. 1 kommt ohne Spiel weiter 

 

DTB TO §34 Änderung der Setzung
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16.) nur SR:  

Doppel zwischen A/B und C/D. Spieler A spielt einen kurzen Ball und Spieler C erläuft 
diesen, spielt den Ball über das Netz, aber kommt ins Stolpern und verliert den Schläger. 
Der Schläger rutscht am Netzpfosten vorbei auf die andere Seite und bleibt außerhalb des 
Feldes liegen. Spieler A verschlägt den Ball und reklamiert, dass der Schläger von Spieler C 
ihn behindert hätte. Wie reagieren Sie? 

a) Ich gebe dem Doppel A/B den Punkt, da etwas, was der Spieler an sich trägt die Platzhälfte der 

Gegner berührt hat. 

b) Ich gebe dem Doppel A/B den Punkt, da eine Behinderung vorliegt. 

c) Ich gebe dem Doppel C/D den Punkt, da es keine Behinderung war 
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16.) nur SR:  

Doppel zwischen A/B und C/D. Spieler A spielt einen kurzen Ball und Spieler C erläuft 
diesen, spielt den Ball über das Netz, aber kommt ins Stolpern und verliert den Schläger. 
Der Schläger rutscht am Netzpfosten vorbei auf die andere Seite und bleibt außerhalb des 
Feldes liegen. Spieler A verschlägt den Ball und reklamiert, dass der Schläger von Spieler C 
ihn behindert hätte. Wie reagieren Sie? 

a) Ich gebe dem Doppel A/B den Punkt, da etwas, was der Spieler an sich trägt die Platzhälfte der 

Gegner berührt hat. 

b) Ich gebe dem Doppel A/B den Punkt, da eine Behinderung vorliegt. 

c) Ich gebe dem Doppel C/D den Punkt, da es keine Behinderung war 

Verlorener Schläger zählt nicht als Behinderung .
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17.) nur SR:  

Damen Ranglistenturnier: Spielerin A trägt eine Hose bei der auf dem Bund rundrum Bidi 
Badu steht. Ist dies zulässig? 

a) Ja. 

b) Ja, aber nur wenn das Shirt lang genug ist, sodass man die Werbung nicht sieht. 

c) Nein. 
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17.) nur SR:  

Damen Ranglistenturnier: Spielerin A trägt eine Hose bei der auf dem Bund rundrum Bidi 
Badu steht. Ist dies zulässig? 

a) Ja. 

b) Ja, aber nur wenn das Shirt lang genug ist, sodass man die Werbung nicht sieht. 

c) Nein. 

 

DTB TO §38 Spielkleidung, Werbung
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18.) nur SR:  

Sie schiedsen das entscheidende Finale der Doppelkonkurrenz eines Jugendturniers. Im 
Match-Tiebreak steht es 7:7, als das Doppel A/B einen kurzen Ball spielt und Spieler C 
diesen gerade noch erlaufen kann. Die Mutter von Spieler A ist der Meinung, dass der Ball 
zwei Mal aufgesprungen ist und applaudiert. Spieler B verschlägt den nächsten Ball und 
moniert, dass er durch das Klatschen der Mutter behindert worden ist. Wie entscheiden 
Sie? 

a) Der Punkt bleibt bestehen, da Geräusche von Zuschauern nicht zu einer Behinderung führen 

können. 

b) Sie wiederholen den Punkt, da es eine Behinderung gab. 

c) Sie geben A/B den Punkt, da es eine Behinderung gab. 
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18.) nur SR:  

Sie schiedsen das entscheidende Finale der Doppelkonkurrenz eines Jugendturniers. Im 
Match-Tiebreak steht es 7:7, als das Doppel A/B einen kurzen Ball spielt und Spieler C 
diesen gerade noch erlaufen kann. Die Mutter von Spieler A ist der Meinung, dass der Ball 
zwei Mal aufgesprungen ist und applaudiert. Spieler B verschlägt den nächsten Ball und 
moniert, dass er durch das Klatschen der Mutter behindert worden ist. Wie entscheiden 
Sie? 

a) Der Punkt bleibt bestehen, da Geräusche von Zuschauern nicht zu einer Behinderung führen 

können. 

b) Sie wiederholen den Punkt, da es eine Behinderung gab. 

c) Sie geben A/B den Punkt, da es eine Behinderung gab. 

 ITF-Regel 26 Behinderung
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19.) nur SR: 

Ein Spiel wird mit Ballwechsel 11/13 gespielt. Bei 6:5 15:00 wird bemerkt, dass die Bälle 
nicht gewechselt wurden. Wie ist das korrekte Vorgehen? 

a) Die Bälle werden sofort gewechselt, der gespielt Punkt bleibt aber bestehen. 

b) Die Bälle werden nach dem Spiel gewechselt – egal ob es 6 beide oder 7:5 steht. 

c) Die Bälle werden nach zwei Spielen gewechselt, wenn der Spieler/das Team, welches mit 

neuen Bällen aufschlagen sollte, wieder an der Reihe ist. 
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19.) nur SR: 

Ein Spiel wird mit Ballwechsel 11/13 gespielt. Bei 6:5 15:00 wird bemerkt, dass die Bälle 
nicht gewechselt wurden. Wie ist das korrekte Vorgehen? 

a) Die Bälle werden sofort gewechselt, der gespielt Punkt bleibt aber bestehen. 

b) Die Bälle werden nach dem Spiel gewechselt – egal ob es 6 beide oder 7:5 steht. 

c) Die Bälle werden nach zwei Spielen gewechselt, wenn der Spieler/das Team, welches mit 

neuen Bällen aufschlagen sollte, wieder an der Reihe ist. 

 

ITF-Regel 27 Berichtigung von Irrtümern
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20.) nur SR:  

Ein Spiel wird mit Stuhlschiedsrichter gespielt und der Oberschiedsrichter steht zufällig 
am Platz. Während eines Ballwechsels rollt durch starken Wind ein Ball vom seitlichen 
Zaun Richtung Spielfeld von Spieler A. Spieler A erläuft einen Ball und verschlägt diesen. 
Daraufhin moniert er, dass der heranrollende Ball ihn behindert habe und es eine 
Wiederholung des Punktes geben muss. Welche Aussage ist korrekt? 

a) Da der Oberschiedsrichter bereits am Platz ist, entscheidet er allein die Tatsachenentscheidung, 

ob es eine Behinderung gegeben hat. 

b) Da es sich bei der Frage der Behinderung um eine Tatsachenentscheidung handelt, entscheidet 

allein der Stuhlschiedsrichter. 

c) Oberschiedsrichter und Stuhlschiedsrichter diskutieren die Situation und treffen die 

Entscheidung gemeinsam. 
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20.) nur SR:  

Ein Spiel wird mit Stuhlschiedsrichter gespielt und der Oberschiedsrichter steht zufällig 
am Platz. Während eines Ballwechsels rollt durch starken Wind ein Ball vom seitlichen 
Zaun Richtung Spielfeld von Spieler A. Spieler A erläuft einen Ball und verschlägt diesen. 
Daraufhin moniert er, dass der heranrollende Ball ihn behindert habe und es eine 
Wiederholung des Punktes geben muss. Welche Aussage ist korrekt? 

a) Da der Oberschiedsrichter bereits am Platz ist, entscheidet er allein die Tatsachenentscheidung, 

ob es eine Behinderung gegeben hat. 

b) Da es sich bei der Frage der Behinderung um eine Tatsachenentscheidung handelt, entscheidet 

allein der Stuhlschiedsrichter. 

c) Oberschiedsrichter und Stuhlschiedsrichter diskutieren die Situation und treffen die 

Entscheidung gemeinsam. 

 
Anhang VI: Verantwortlichkeiten



Verschiedenes


